Fecha

Vpe:

Pág: 10

D 10 | REPORTAJES

La Municipalidad de Providencia bulle de actividad. Varios funcio-narios entran y salen constantemente de las oficinas del Palacio Falabella. Por ahora, dicen, el trabajo sigue igual.

bajo sigue igual.

Sin embargo, tras 8 años, en el edificio se está empezando a preparar una mudanza. Esto, porque el 6 de diciembre un nuevo alcalde — el UDI Jaime Bellolio— ocupará el sillón edilicio.

Ese mismo día se irá Evelyn Matthei, quien, muy probablemente, asumirár el desafío de ser candidata presidencial.

"No soy candidata a nada... por ahora", aclara.

La edli, sin embargo, habla como presidenciable y no rehúye, en ningún mor o rehúye, en ningún

no rehúye, en ningún mo-mento, el liderazgo de su sector. Solo esta semana es-tuvo en Arica, Los Lagos,

Talca y Rancagua para la campaña de gobernadores campara de gorernauores. Eso si, expresa que seguirá siendo alcaldesa hasta el último día. De hecho, tiene a sus equi-pos trabajando en revisar las cámaras de segu-ridad para "árrapar al culpable" del asesinato perpetrado el miércoles en la comuna a un cliente del McDonald's de Ricardo Lyon.

 –¿Qué se juega el sector en esta segunda vuelta?, ¿qué se está jugando usted?
 –Simplemente, nos jugamos buenos go-bernadores. Es lo que está en disputa. Buenas bernauotes. Es lo que esta en usputa. Buenas autoridades. Nos jugamos tener gobernadores que estén convencidos de que hay que trabajar en forma muy seria en contra de la inmigra-ción ilegal, en contra del crimen organizado. Así que por eso estoy jugada.

—¿Ve opciones en la madre de todas las batallas, como llamó a la campaña en la RM?

— A ver... la madre de todas las batallas ya fue. En la pasada elección muncipial. Y tuvimos un tremendo triunfo. Ahora nos gustaría ganar muchas gobernaciones. Nos gustaría geanar la Región Metropolitana, obviamente. Pero yo quiero señalar que con el triunfo que obtuvimos ese 26 de octubre, ya estamos...

—Hay una polémica por los videos de Clau-

—Hay una polémica por los videos de Claudio Orrego doude aparecen usted y dros dirigentes opositores. El dice que está tratando de demostrar que no es sectario. ¿Es así? —Yo no lo he visto subir videos con Irací Hassier. Enionces, se le cae el argumento solo. Para nadie es un misterio que el ganó hace cuatro años con los votos de la derecha. Y muchos de los que votamos por el a vez pasada vimos con enorme pena cómo se inclinó por el Apruebo en el plebiscito de la Convención Constitucional. Cuando uno mira, además, cómo ha entregado el diener o de la Región Metropolitana... Es una proporción de 4 a 1 en favor de comunas de gobierno versus comunas dela oposición. Y además, me decepcionó enormemente lo de los 1600 millonos de pesos a la mente lo de los 1600 millonos de pesos a la mente lo de los 1600 millonos de pesos a la mente lo de los 1600 millonos de pesos a la mente lo de los 1600 millonos de pesos a la mente lo de los 1600 millonos de pesos a la mente lo de los 1600 millonos de pesos a la mente lo de los 1600 millonos de pesos a la mente los de los 1600 millonos de pesos a la mente los de los 1600 millonos de pesos a la mente los de los 1600 millonos de pesos a la mente los de los 1600 millonos de pesos a la mente los de los 1600 millonos de pesos a la mente los de los 1600 millonos de pesos a la mente los de los 1600 millonos de pesos a la mente los de los 1600 millonos de pesos a la mente los de los 1600 millonos de pesos a la mente los de los 1600 millonos de pesos a la mente los de los 1600 millonos de pesos a la mente los de los 1600 millonos de pesos a la mente los de los 1600 millonos de pesos a la mente los de los 1600 millonos de pesos a la mente los de los 1600 millonos de 1600 mi oposición. Y además, me decepcionó enorme-mente lo de los 1600 millonos de pesos a la fundación aquella. Y lo que yo veo ahora es que solamente sube videos con gente de dere-cha. Y creo que es porque se da cuenta de que nos necesita para ganar. Entonce, esto no es para mostrar que él esté trabajando con todos los sectores. Esto es para tratar de confundir al electorado de centroderecha.

–Francisco Orrego, ¿qué ideario repre

senta?

—Nos representa a nosotros y representa lo que yo quisiera de nuestro país. No importa dónde tú naciste, en qué comuna, en qué rejón. Si tienes el esfuerzo, el acompañamiento de tus padres, el talento, sales adelante. Eso es lo que representa Francisco Orrego. Y eso a mí me encanta. Porque el soporte moral de un sistema de mercado es justamente la meritocra-cia. Ese es el país al que yo aspiro.

"SIENTO UNA TREMENDA RESPONSABILIDAD

—Chile Vamos parece estar unido, pero las oposiciones, ¿lo están?
—Si, las he visto unidas. De hecho, me junté la semana pasada con Héctor Muñoz, el flamante alcalde electo de Concepción. Pero, además, una figura importante en el Partido Social Cristiano. Ellos han estado apoyando en esgunda vuelta. Y lo mismo se ve en Amarillos, en Demócracy. Y mubidos avenados procesos de la concepción. en Demócratas. Y también en republicanos, obviamente, con la excepción de la Décima obviamente, con la excepción de la Decima Región. Así que sí, yo veo a las oposiciones, en general, alineadas, entendiendo que vamos a tener que hacer todo un esfuerzo para poder llevar listas parlamentarias, para poder llegar a la presidencia lo más unidos posible.

—¿Cómo se logra eso?

—Hace aproximadamente un año empezamos a pensar, entre distintas personas, que
nuestro sector tenía que plantear sueños para
adelante, pero también soluciones a los problemas más acuciantes de los chilenos, que
son seguridad ciudadana e inmigración ilegal y
descontrolada y. Ophidamente que se nos ha. son segurnaa cuudadana et imingracon ilegan y descontrolada. V, obviamente, que se nos ha-yam muerto 17.000 personas en lista de espera no es menor. Y no es menor tampoco que haya 64.000 personas que están en lista de espera a pesar de tener patologías. Lo cual es ilegal.

—¿Son entonces estos problemas los que generarían la unidad de las oposiciones? —Sí. A mí me interesaba poder armar esta visón sobre culles son los problemas que que-remos abordar y cómo los queremos solucio-nar. Pero yo sentía que no podámos perder tiempo. Y ya hay bases en distintas cosas.

-Usted no es candidata aún. Pero ¿se siente con la responsabilidad de liderar un

Siento una tremenda, enorme, responsa bilidad. Y la estoy sintiendo hace bastante



Para la alcaldesa de Providencia, y probable presidenciable de Chile Vamos, en "el Estado no hay nada de plata", a tal punto que "si sufrimos un terremoto, ya no hay cómo ir en ayuda de nadie". Asimismo, considera que en las oposiciones "tenemos que aspirar a algo parecido a la Concertación", y critica duramente al Gobierno por el caso Monsalve. | MATÍAS BAKIT R.

tiempo. Tengo muy claro que me puede tocar. Y en ese sentido, no haberme preparado sería una irresponsabilidad.

— Ya nay otros candinatos, como Carrer.

Le gusta la idea de primarias?

— A mí nunca me gustan ni me disgustan las
cosas. Las cosas se van construyendo. Estamos
ahora abocados a la segunda vuelta. Esa es la responsabilidad. Y después vendrá una serie de conversaciones con distintos partidos.

—Ahora, esta definición, de quién va a ser el o la candidata, ¿cuándo sería?
—No lo sé. Va a depender de muchos factores distintos. Hay muchas conversaciones que tienen que darse.

CONFLICTOS CON REPUBLICANOS "ESO ES HISTORIA"

—Usted dijo esta semana que los que están divididos no gobiernan. ¿Fue un guiño al Par-

—Yo creo que jamás hubiéramos obtenide el 62% y jamás hubiéramos rechazado esa bru talidad que nos estaban proponiendo de Cons titución si no hubiese habido mucha generosi uad de todos los lugares. Y es eso lo que un tiene que emular. Ojalá pudiéramos recontruir ese 62%.

—Se lo pregunto, porque usted no ha teni-do una relación fácil con ese partido...

 Hemos tenido diferencias de opinión. Por mplo, yo no estoy de acuerdo en cómo se ejemplo, yo no estoy de acuerdo en cómo se llevó el segundo proceso constitupente. Pero eso ya pasó, ya es historia. Ahora lo que esta-mos mirando es el futuro. Y en el futuro creo que no cabe ninguna duda de que necesita-mos una unidad muy amplia, no solamente para llegar a la Presidencia, sino que también para tener un mireno de diputados y senado-res que nos permita gobernar.

—¿Esto vale para el centro también?
—Naturalmente. Mire cómo en la Concerta-

ción se pudieron unir fuerzas que habían sido cion se pudieron unir uerzas que natoan sido antagónicas y cómo lograron efectivamente gobernar durante varios períodos en forma continua. Nosotros tenemos que aspirar a algo parecido, teniendo claro que Demócratas y Amarillos tienen una raíz de centroizquierda, y hay que respetarla

nay que respeciana.

—Si para la elección de octubre fue tan difficil lograr la unidad, ¿por qué ahora se podria?

—Ahora la situación es distinta, porque el P. Republicano señaló en muchas oportunidades que iban a arrasar y que iban a ganar muchas gobernaciones y muchas capitales regionales en materia de alcaldes. Y creían además que iban a tener la primera mayoría nacional en términos de concejales. Entonces, con un partido que, más que gobernar, lo que quiere est. tido que, más que gobernar, lo que quiere es crecer, era sumamente difícil negociar. Pero la elección demostró algo totalmente distinto. Entonces, la información que hoy día tenemos hace muchísimo más fácil conversar, porque está basada en la realidad.

"HAY QUE FUNCIONAR DE LA MANO DE LOS ALCALDES

—¿Se está trabajando también en una re-forma al sistema político? —La reforma al sistema político es de nece-

sidad absoluta. Pero tengo claro que no va a regir para el próximo período. Y, por lo tanto, lo

SOBRE TRUMP

'Son decisiones soberanas de cada país'

—En el caso de las elecciones de Estados Unidos, ¿significa algo para el pensamiento de la derecha, para la derecha, que Trump haya sido elegido?
—Soy una comencida de que los países tienen derecho a escoger sus autoridades y uno como país extranjero no tiene por qué meterse. Y en ese sentido, me ha parecido muy poco profesional lo que ha hecho el embajador Juan Gabriel Valdés. Eso no se puede hacer. Uno no se mete en ese tipo de cosas. Como tampoco en lo que pasa en Brasil, Argentina, ni en ningún lugar. Son decisiones soberanas de los ciudadanos de cada país. Salvo que sean casos como los de Venezuela, donde hay violaciones a los derechos humanos, simplemente hay que adaptarse y tratar de tener las mejores relaciones posibles con ellos, porque son países en

algunos casos vecinos, en otro caso socios.

"De todas formas, hay algo que me preocupa. Si Donald Trump hace lo que ha dicho que va a hacer, que es subir los aranceles a los productos chinos de 200 a 600%, eso va a provocar una crisis en las industrias de China que exportan a Estados Unidos. Pero también la va a provocar en los proveedores. Y en este caso hay muchas industrias chilenas. También pueden sufrir empresas y industrias chilenas que exportan a China. Por ejemplo, si viene una crisis, a lo miejor van a importar menos cerezas. Entonces esto nos puede afectar muy, muy fuertemente a los chilenos. Lo que sucedió en el primer gobierno de Trump, cuando subió los aranceles de 30 a 200%, trancó el comercio internacional y eso nos afectó fuerte". ■

17/11/2024 Audiencia: 320.543 Sección: \$22.520.180 Tirada: 126.654 Frecuencia: 0

\$20.570.976 Difusión: 126.654 Vpe pág: Vpe portada: \$20.570.976 Ocupación: 109,48%

Fecha:

Vpe:



que uno tiene que hacer es prepararse para go-bernar con las actuales normas.

...p.cato implica asumir que gobernaría con un ambiente adverso...

—Por eso uno tiene que hincionar de la mano con muchos alcaldes que son muy sensatos. Un Claudio Castro, una Claudia Pizarro, un Tomás Vodanovic.

"Veo que la desesperanza de los chilenos es total. Han perdido la ilusión de crecer. Han perdido la seguridad en su día a día. Ese es el Chile que tenenos que enfrentar. Y, o lo enfrentamos de manera responsable, o finalmente esto va a reventar.

—ċReventar cómo?

—Puede reventar de distintas maneras. Puede reventar, por ejemplo, con la irrupción de un personaje populista que llegue al gobierno

"CHILE ESTÁ ABSOLUTAMENTE ESTANCADO"

—¿Vienen más anuncios como el de las lis-tas de espera? —Van a ir surgiendo anuncios cuando crea-

"Una de las cosas en que tenemos que em-"Una de las cosas en que tenemos que em-pezar a avanzar se en cómo vamos a conseguir dinero. Porque está claro que van a entregar el gobierno sin un solo peso. Lo ha dicho el Con-sejo Fiscal Autónomo. Lo hemos visto. Nuestro país no está creciendo; por lo tanto, no está ge-nerando nuevos ingresos. Así que no hay un solo peso. No hay nada de plata.

—¿Es su opinión como economista?, ¿Chile tá estancado?

esta estancado?

—Chile está absolutamente estancado. Está con un Estado sumamente pesado, poco productivo, que no solamente no ayuda, sino que entorpece la inversión chilena y la inversión ductivo, que no solamente no ayuda, sino que entorpece la inversión chilena y la inversión extranjera. Y un sector privado que está abso-lutamente acogotado con impuestos, con cambio de regisa del juego, con permisología, con falta de visión de futuro. Y, por lo tanto, debemos ver de dónde sacamos la plata. "Y es más. Si sufrimos un terremoto, ya no hay cómo ir en ayuda de nadie".

-Ha dicho que su idea es el crecimiento con equidad. A algunas personas de su sector no les gusta ese apellido...

no les gusta ese apellido...
—El crecimiento por sí mismo genera empleo y recaudación fiscal. Así que sin apellido ya tiene ventajas importantes. Ahora, la sociedad en la que yo creo es de crecimiento con equidad. Está muy comprobado que las sociedades com menos diferencias entre los que más tienen y los que menos tienen son sociedades. as. Con menos delincuencia. Con me nos odiosidades.

"La reforma al sistema político es de necesidad absoluta. Pero tengo claro que no va a regir para el próximo período".

—Esta semana detuvieron a Manuel Mon-salve. ¿Qué tan mala es esa imagen para el Gobierno?

—Primero, es terrible, pero estamos acostumbrándonos a ver a exautoridades espo sadas, por lo que hay que hacer muchísimo más para prevenir este tipo de casos de mal uso del poder. Lo segundo es que se han ido conociendo muchos detalles que causan impotencia a las mujeres. Causan rabia, do-lor, porque es bastante evidente que hubo muchas señales de que ella no quería. Y de que él la obligó, o sea, de que abusó de ella. Y otra cosa es que cada vez se sabe de más gente que estaba al tanto al interior de la subsecretaría. Por lo tanto, cada vez hay más dudas sobre cuánta gente conocía todo. Y de qué maniobras se hicieron para tratar de taparlo. De cuánto sabía la ministra To-há, de cuánto sabía el Presidente Boric. Espero, como ciudadana, pero también como política, que la fiscalía indague en todos estos aspectos con el mismo rigor con que aparentemente está indagando en el caso de la violación misma.

la violación misma.
"Además, queda en evidencia que hay femi-nistas que son de verdad, genuinas, pero tam-bién hay mucha utilización política del femi-nismo. Hay quienes solo actúan cuando los agresores son de un sector, y cuando los agreres son de su propio sector, enmudecen y desaparecen".

—En la derecha hay un caso de probidad que golpea, el de Cathy Barriga, hoy con pri-sión preventiva... —Problemas de probidad hay en todos los

—Problemas de probidad hay en 1000s ios lugares. Y quiero ser hiper clara: ninguno es aceptable. Todos se deben investigar a fondo. Caiga quien caiga. Ahora... de repente uno tie-ne la sensación de que algunos caen más rápi-do y en forma más eficiente que otros.

—¿A qué se refiere?

—Nosotros presentamos querellas acá hace ocho años. Y no ha pasado nada. Entonces, llama la atención cómo en otros lugares se avanza tanto más rápido. Recordemos, en Providencia había siete mil millones de deuda de la estatorios endavisteras diós.

dencia naoia siete mii minoines de decuta de la anterior administración.
"De todas formas, yo creo que tenemos que hacer mucho más hincapite en que primero debiéramos tener mayores canales de denuncia anónima en los partidos. Y se debiera entregar capacitación sobre qué cosas jamás se deben hacer, qué cosas sí se deben hacer.". ■